

PLAZA PUBLICA

Miguel Angel Granados Chapa

Una encuesta preelectoral
Instituto de Cultura Democrática

Desde hace varios meses está funcionando un Instituto Superior de Cultura Democrática, instalado en las inmediaciones de la Universidad Panamericana, perteneciente al Opus Dei. Mensualmente, el ISCD notifica los resultados de una encuesta preelectoral. Tanto como por los resultados,

MIÉRCOLES 17-OCTUBRE/1990 ■ 4

la cuestión provoca interés por las causas y motivaciones del Instituto y su encuesta.

Esta se realiza con limitaciones de medios, según parece. Se entrevistó para la versión de septiembre a sólo cien personas, en las 16 delegaciones del Distrito Federal y en cuatro municipios conurbados del estado de México. Se preguntó a los entrevistados si piensan votar en las elecciones de 1991, a lo que el 72 por ciento contestó que sí; lo contrario el 24 por ciento, y el 4 por ciento restante se mostró indeciso. Sin embargo, 89 por ciento no sabe cuándo serán las próximas elecciones.

En cuanto a la preferencia por partidos, el 28 por ciento se inclinó por el Partido Revolucionario Institucional, 25 por ciento se manifestaron indecisos, 16 por ciento en favor de Acción Nacional, 15 por ciento por el Partido de la Revolu-

ción Democrática, 14 por ciento proclamó su abstencionismo, y sólo dos por ciento se rehusó a contestar.

Esas respuestas, sin embargo, no son compatibles (o "consistentes" como dice la tecnoparla) con las que se emitieron en torno a eventuales candidatos a la Presidencia. La encuesta incluye, por el PRI a Manuel Camacho Solís, a Cuauhtémoc Cárdenas por el PRD, y al gobernador de Baja California, Ernesto Ruffo, por el PAN. Se escogió al primero, explica el ISCD, porque "dicen" que es "el más destacado de los miembros del gabinete actual".

Las preferencias favorecieron a Cárdenas, con el 44 por ciento; le siguió Camacho Solís, con 23 por ciento; y en tercer lugar Ruffo, con 13 por ciento.

Si la encuesta del ISCD fuese precisa, estaríamos en presencia de un electorado con mucho refinamiento, que está por escoger diputados en su mayoría del PRI

(o mejor dicho de una primera minoría priísta) pero se reserva el derecho de votar, en 1994, por la oposición. Respecto de esta última preferencia, los encuestadores la axplican así:

"...observamos que el regente capitalino continúa en franca picada. En agosto tenía captado un porcentaje de 30 por ciento, mismo que ahora en septiembre ha caído hasta el 23 por ciento, muy cercano a su peor marca que fue de 21 por ciento en abril de este año. Probablemente el que la gente esté considerando como un fracaso los resultados de la Asamblea priísta, esté siendo un factor determinante para estar considerando no dar su voto al Lic. Camacho.

"Cuauhtémoc Cárdenas, por su parte, con este trabajo de 'hormiga' que lo está caracterizando, siendo objeto de publicidad gratuita cada vez que el gobierno lo critica, y ahora engrandeciendo su figura gracias a la estrategia planteada de un

Acuerdo Nacional para la Democracia incrementó su porcentaje en 9 por ciento lo cual lo coloca como amplio favorito en una supuesta justa electoral por la primera magistratura del país... Su mayor porcentaje había sido de 41 por ciento en abril de este año".

Añade el comentarista del ISCD:

"Por más que muchos han querido, e Ing. Cuauhtémoc no ha podido ser eliminado del gusto del público. Campañas de desprestigio contra su persona van y vienen sin que hasta el momento hayan surtido efecto. Mas al contrario, los ataques le han redituado mayor promoción.

"A fuer de sinceros, en estos instantes no se ve en el panorama político quién le pueda hacer ya no mella sino sombra si quiera al hijo del general Cárdenas".

Si el ISCD no tiene proximidad sólo física con el Opus Dei, sino de otra naturaleza, estas afirmaciones ganan en interés.